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Zusammenfassung


Neben der medikamentösen Behandlung stellt auch die Psychotherapie einen wichtigen Baustein in der Versorgung bipolarer Patienten dar. Dabei kommt der Psychoedukation eine zentrale Bedeutung bei. Insbesondere deshalb, da die unterschiedlichen Komponenten dieser Intervention wie die Erarbeitung von Krankheitsmodellen, die Darstellung von möglichen Verläufen oder das Erkennen von Frühwarnzeichen wichtige Punkte für den weiteren Krankheitsverlauf sind. Die bereits existierenden Psychoedukationsprogramme sind außerhalb universitärer Strukturen im klinischen Alltag, vor allem im ambulanten Setting, aufgrund ihrer großen Anzahl an Modulen oft schwierig umzusetzen. Die Kurzpsychoedukation für bipolare Patienten (PEB) nach Erfurth, Dobmeier und Zechendorf (3) versucht, diese vorhandene Lücke in der Psychoedukationsversorgung zu schließen. Es hat sich gezeigt, dass sich PEB in der klinischen Praxis gut umsetzen lässt.
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Summary


Beside the psychopharmacological therapy psychotherapy also represents an important element in the treatment of bipolar patients. Within psychotherapy psychoeducation has a central importance because of its different components like acquiring models of illness, description of possible courses of illness or the recognition of early warning signs. They all play an important role in the further course of bipolar disorder. The existing psychoeducation programs are often difficult to provide outside of university structures – especially in an ambulant setting – because of their big number of modules. The short psychoeducation for bipolar patients (PEB) (3) tries to fill this gap in the psychoeducation treatment of bipolar disorder. It could be shown that PEB can be realized in the clinical practice very well.
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